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El único camino: 
la sostenibilidad
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e d i t o r i a l Después de más de 15 años de actividad, 
la Comunidad continúa creciendo. Ahora 
le toca al Condado de Huelva, y las ilusio-
nes, las ganas y el empeño son como el 
primer día.

Es sabido por todos que se aprobó una 
transferencia de 4,99 Hm3 y que esto su-
pondrá poder regar más de 1.000 Has. de 
cultivo. El proyecto contempla sobre 64 
Kms. de red principal, una sala de bom-
beo, 32 colectores y una línea eléctrica, 
y sobre todo dar ilusión a más de 300 
agricultores que llevaban años y años 
esperando que se hicieran realidad los 
sueños y los esfuerzos realizados.

Nos encontramos con más de 17 millones 
de euros que esperan como si se “tratase 
de una carrera de motos” que se dé la 
orden de salida. Estamos hoy en las ma-
nos del Consejo de Ministros, una simple 
notificación de que la obra se declare 
de “Interés General de la Nación” sería 
suficiente para comenzar a trabajar. No 
pedimos que nos den dinero ni que nos 
hagan un proyecto, sólo queremos que el 
Gobierno de la Nación “manifieste” que la 
obra es de Interés General.

Vamos a controlar los riegos de más de 
2.500 Has. de Lucena, Bonares y Rociana, 
a su vez se cerrarán más de 800 pozos de 
agua subterránea y, por añadidura, contri-
buiremos de forma activa en la recupera-
ción del Acuífero 27 de los humedales del 

Parque y del Espacio Natural de Doñana. 
Y, por último, cumpliremos con una de las 
promesas más antiguas y más justas que 
venimos prometiendo desde hace más de 
30 años: “la traída del agua”.

Creo que nos encontramos en unos 
momentos difíciles; la crisis sombrea 
todas las actividades y el campo no es 
una excepción, pero la Comunidad de 
Regantes ha sabido mantener una política 
de crecimiento que hoy nos hace estar 
fortalecida. Hace pocos días, la Junta de 
Andalucía ha terminado las obras de la 
red hidráulica de Malvinas, y hace un mes 
hemos recepcionado la balsa de Lucena y 
11 km de tubería de hormigón de cami-
sa de chapa. La obra de la Impulsión del 
Fresno, las dotaciones definitivas de agua, 
el reconocimiento oficial de parcelas de 
riego y la bajada del precio del m3 de 
agua son otros logros conseguidos.

Estoy convencido de que el Consejo de 
Ministros declarará de Interés General 
las Obras del Condado, y desde aquí 
queremos agradecer el apoyo que en 
este asunto hemos recibido de la Di-
putación Provincial de Huelva, de los 
Ayuntamientos de Moguer, Lucena del 
Puerto, Bonares y Rociana del Condado, 
de Freshuelva y de todas las asociacio-
nes, cooperativas, grupos y colectivos 
agrícolas que han mostrado su interés en 
solicitar la Declaración de Interés General 
de las obras mencionadas.

Ángel de Gorostidi
 Pérez-Ventana

Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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El Fresno avanza para 
hacer llegar el agua 
superficial al Condado

La Comunidad no cesa en su camino para llevar el 
agua superficial al Condado. El último hito en este 

proyecto ha sido el acuerdo realizado con la Sociedad 
Estatal de Infraestructuras Agrarias (Seiasa), pertene-
ciente al Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural 
y Marino, para poder ejecutar las obras de distribución, 
que contarán con una inversión de 17 millones de euros. 
Gracias a este convenio, los agricultores podrán bene-
ficiarse de las subvenciones del Fondo Europeo de Desa-
rrollo Regional (Feder), por lo que deberán afrontar tan 
sólo el 30 por ciento del coste de las obras y, además, 
podrán pagar el 25 por ciento de esta cantidad al inicio 
y el resto, dentro de 25 años.

El convenio fue firmado en Bonares por el presidente 
de Seiasa del Sur y Este, Manuel Ariza; el delegado de 
Medio Ambiente, Juan Manuel López; los alcaldes de 
Rociana, Bonares y Lucena, Amaro Huelva, Juan Antonio 
García y Manuel Mora, respectivamente; y el presidente 
de El Fresno, Ángel Gorostidi.  

Actualmente, la Comunidad se encuentra a la espera de 
que el Consejo de Ministros declare las obras de dis-
tribución de Interés General del Estado, que es uno de 
los requisitos necesarios para que el acuerdo con Seiasa 
llegue a buen término. El Fresno confía en recibir esta 
declaración a lo largo de este verano.
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Arriba, firma del convenio con Seiasa en Bonares;  y 
abajo, junta general celebrada para tratar la distribución 

de agua superficial al Condado.



El Plan Hidrológico 
ofrecerá mayor 
garantía de riego 
para el agricultor
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La Consejería de Medio Ambiente ha 
presentado ante la Comisión de Agua de 

la provincia el definitivo Plan Hidrológico del 
Distrito Hidrográfico del Tinto-Odiel-Piedras, 
que asegurará el suministro de agua gracias 
a una inversión de 1.144,50 millones de euros 
con el horizonte puesto en 2027.
 
Este Plan pretende convertir el agua en un 
recurso fundamental no sólo para el abaste-
cimiento humano, sino también para sectores 
estratégicos de la provincia como la industria,  
el turismo y, sobre todo, la agricultura. Según 
manifestó el consejero de Medio Ambiente, 
José Juan Díaz Trillo, el Plan permitirá que 
“tengamos agua suficiente, bien adminis-
trada y que, además, este agua pueda tener 
dotaciones mejores, incluso mayores en 
estos próximos años para los agricultores de 
Huelva”. 
 
El Plan ha contado con la participación de 
ecologistas, consumidores, agentes sociales y 
económicos y regantes, entre los que se en-
cuentra El Fresno, que presentaron 35 alega-
ciones con más de 300 observaciones, de las 
cuales han sido aceptadas el 62 por ciento. 
Las alegaciones de El Fresno han estado diri-
gidas a las dotaciones de cultivos. Gracias a 
este Plan, la agricultura tendrá una concesión 
definitiva, por lo que quedará garantizada el 
agua para el regadío. Como explica el presi-
dente de la Comunidad de Regantes, Ángel 
Gorostidi, “hasta ahora las comunidades de 
regantes recibían agua en precario, si había 
se nos daba y si no, no, por lo que cada año 
vivíamos en la incertidumbre de si tendría-
mos suficiente agua para las hectáreas plan-
tadas”. A partir de ahora el Plan permitirá que 
estas hectáreas tengan un derecho adquirido 
con respecto al riego, por lo que será más 
fácil plantear los cultivos.

Por otro lado, el Plan Hidrológico ha recogi-
do y aprobado las bondades del estudio de 
recogida de aguas pluviales realizado por El 
Fresno, que permite cubrir hasta el 80 por 
ciento de las necesidades hídricas de una 
explotación agrícola.
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Vista panorámica del Piedras.
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Su primer trabajo fue 
en el Ministerio de Obras 

Públicas, cuando Franco aún 
gobernaba, y se le asignó 

el ensanche y mejora de la 
carretera San Juan del Puerto 
– La Rábida, por donde pasaría 

el General para inaugurar la 
refinería “La Rábida”. Diez años 

más tarde, en 1976, Joaquín 
Correa entró a formar parte 

de la Diputación de Huelva, 
desde donde ha formado 

parte de las grandes 
obras públicas de la 
provincia, algunas 

de ellas de la mano 
de El Fresno.
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Joaquín Correa
Ingeniero técnico agrícola
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¿Cuáles son las obras más importantes en las 
que has participado en la provincia?
En saneamientos, abastecimientos de agua incluso 
con presas, en muchísimas carreteras. En los últimos 
años en la Diputación me nombraron jefe de Ca-
rreteras, por lo que tuve que gestionar las de toda 
la provincia, pero durante mi trayectoria he tocado 
todos los campos relativos a obras públicas.

En los últimos años, con El Fresno, te has espe-
cializado en la dotaación de agua a los regan-
tes...
Sí. La relación con la Comunidad comenzó cuando 
se hizo el primer embalse en el Cabezo del Loco, 
donde se unen Moguer y Palos. Luego hicimos el 
segundo embalse en Montemayor y creamos una 
primera red de distribución desde los embalses 
hasta los regantes de Moguer. Ya luego creamos 
la red de Malvinas, y ahora estamos inmersos en 
el proyecto de distribución de agua superficial al 
Condado.

¿Cuál es el más complejo de todos los proyectos 
en los que has estado implicado con El Fresno?
Probablemente sea este último, en el que aún 
estamos trabajando. En el primer tanteo que 
realizamos para que el agua llegase a todos los 
agricultores beneficiarios de las 1.000 hectáreas 
nos salieron 52 kilómetros de tuberías... Aparte 
del proyecto, estas obras nos dan mucha batalla 
porque siempre hay que hacerlas con el consenti-
miento de cada uno de los regantes e intentando 
que les afecten lo mínimo posible. Aunque ellos 
autoricen las obras siempre buscamos la manera 
de no dividirles la finca, buscando cerca de los lin-
deros. Esto lo tenemos en cuenta cuando hacemos 
el proyecto pero a la hora de ejecutarlo siempre 
buscamos perfeccionarlo aún más.

¿Es fácil trabajar para la Comunidad?
El Fresno es muy buen cliente. Cuando surge 
cualquier problema siempre nos reunimos todos 
para dar la mejor solución. A veces, aunque los 

proyectos y su ejecución estén definidos de una 
forma, debemos hacer cambios sobre la marcha y 
debemos tener en cuenta las opiniones de todo el 
mundo para lograr el resultado más rentable y con 
el mínimo coste para el regante.

Los agricultores suelen quejarse de que este 
tipo de obras se retrasan demasiado. ¿Lo hacen 
con razón?
La mayoría de las veces no podemos llevar un 
ritmo superior al que llevan uno o dos equipos 
porque si ponemos más no podría llevarse un con-
trol riguroso de lo que se está haciendo. Siempre 
hay quien dice: “En vez de tener dos máquinas, 
que pongan cuatro”, pero no es tan fácil porque 
hay momentos en los que más máquinas entorpe-
cerían en vez de agilizar la tarea. Cuatro máquinas 
no trabajan el doble de rápido que dos. A esto hay 
que sumar algo que siempre incluimos en el pliego 
de condiciones y es que las obras deben hacer-
se siempre en la época en la que los agricultores 
tengan el campo libre y eso no ocurre hasta junio y 
mediados de agosto.

¿El Fresno es de las comunidades de regantes 
con más dinamismo de la provincia?
Sí. Esta Comunidad ha sido pionera en hacer redes 
de distribución. Además, El Fresno tiene una pre-
ocupación constante por buscar la rentabilidad de 
las instalaciones y por hacer ligeras modificaciones 
que puedan mejorar el funcionamiento de todo. Y 
no hay que olvidar que también pelea mucho con 
la Administración para conseguir agua y subven-
ciones. La Comunidad empezó en Moguer y ya 
está batallando por todo el Condado.

¿Cuáles son las grandes obras pendientes en la 
provincia en materia de aguas?
Ahora mismo las necesidades están cubiertas y el 
momento económico no es bueno, por lo que no se 
hacen obras para el futuro. La única necesidad que 
tenemos ahora es la presa Alcolea para dejar resuel-
ta la consolidación de los regadíos del Condado.

“Nuestra única necesidad ahora es la 
presa de Alcolea, que consolidará los 
regadíos del Condado”
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La campaña fresera culmina con un 
aumento de un 4,7% en la facturación
La Asociación de Productores 

y Exportadores de la Fresa de 
Huelva, Freshuelva, ha culminado 
la campaña 2010-2011 con una 
facturación de fresas de 342,5 mi-
llones de euros, un 4,7 por ciento 
más que en la campaña pasada. 
Asimismo, la campaña ha tenido 
una producción total de fresas de 
245.000 toneladas, lo que supo-
ne un 2 por ciento más que en la 
anterior. 
 
A pesar del aumento experimen-
tado, la producción total es menor 
a la previsión inicial del sector, 
que esperaba llegar a las 250.000 
toneladas recolectadas debido a 
que la superficie destinada a esta 
fruta aumentó un 0,23 por ciento, 
siendo finalmente 6.400 las hectá-
reas plantadas en la provincia.
 
Del total de fresas recolectadas, 
en torno al 80 por ciento se ha 
comercializado para su consumo 
en fresco, un total de 190.200 
toneladas, y el resto, casi un 20 por 
ciento, para la industria, un total 
de 55.000, habiendo aumentado 
la cantidad de producto para este 
destino. La producción en fresco 
comercializada creció un 2 por 
ciento respecto a la campaña de 
2010.

La campaña actual ha estado di-
vidida en dos etapas. Por un lado, 
la primera parte del año ha sido 
la más favorable para el sector, 
una situación que perduró hasta la 
llegada de las lluvias a finales del 
mes de abril. Por otro lado, al con-
trario de lo que sucedió la campa-
ña pasada, los mercados en el mes 
de mayo se han comportado peor. 

En el mes de junio, la crisis gene-
rada por el Gobierno alemán por 
la presencia de la bacteria E. Coli 
y el cierre de las fronteras a los 
productos españoles, tanto en la 
Unión Europea como en países 

terceros y de Oriente Medio, como 
es el caso de Rusia y Dubai, hizo 
que la fresa en fresco acabara la 
campaña y que las berries –moras, 
frambuesas y arándanos– perdie-
ran de dos a tres millones de euros 
en facturación por la imposibilidad 
de llegar a mercados exteriores y 
la caída de un 40 por ciento de los 
pedidos.

En cuanto a los mercados exterio-
res, cabe destacar el aumento del 
14 por ciento de la exportación a 
Francia durante los meses de mar-
zo y abril, debido a la buena cli-

matología y a la calidad de la fruta 
onubense. Por otro lado, el consu-
midor nacional ha reclamado el 15 
por ciento de la producción total y 
el resto se ha exportado, principal-
mente, a países de la UE.  

En la campaña actual, las empresas 
que forman parte de Freshuelva 
han abierto nuevos nichos de mer-
cado para las berries de Huelva. 
Así, se han exportado por primera 
vez estos frutos rojos a países del 
continente asiático, como Malasia 
y Singapur, y a Rusia, Oriente Me-
dio (Dubai) y Sudamérica (Brasil).
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Recibimos la visita de 
técnicos portugueses

Los miembro de la junta rectora de la 
comunidad de usuarios del embalse de 

Alqueva, el mayor de Europa, situado sobre 
el río Guadiana, en el Alentejo, Portugal, 
cerca de la frontera con España. Junto a 
personal de Giahsa, fueron recibidos en El 
Fresno para conocer de primera mano las 
infraestructuras de la Comunidad y, sobre 
todo, sus métodos de trabajo.

Para El Fresno es un orgullo recibir la visita 
de una comunidad de usuarios como la del 
embalse de Alqueva, que ha supuesto una 
auténtica revolución agrícola para todo el 
sur de Portugal.

Aprendemos a usar la 
energía con eficiencia

La Comunidad de Regantes El Fresno 
acogió en su sede a principios de junio 

el curso “Formación en técnicas de uso efi-
ciente de la energía en la agricultura”, orga-
nizado por el Colegio Oficial de Ingenieros 
Técnicos Agrícolas de Andalucía Occidental. 
Las 30 personas que asistieron a este curso 
aprendieron a utilizar de forma correcta la 
maquinaria agrícola para favorecer el ahorro 
energético, organizar de forma eficiente 
los recorridos, el marcado de pasadas y la 
forma de hacer las cabeceras, entre otras 
tareas.
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Bonafru nació hace 28 años y, al contrario que la 
mayoría de las cooperativas, no lo hizo vinculada 
a la fresa, sino a la breva. Un grupo de unos 20 
agricultores, con la ayuda del Ayuntamiento 
de la localidad, la 
constituyó para 
poder enviar el 
fruto a Madrid. 
Luego llegó la 
fresa, y desde 
entonces no ha 
parado de 
crecer.

¿Cómo es Bonafru en cifras?
Somos 88 socios activos y unas 194 hectáreas de 
fresa, unas 110 de frambuesa, 6 de arándanos y 2 
de mora. Bonares tiene la particularidad de que las 
explotaciones son familiares, son pequeñas, esta-
mos hablando de 2 ó 3 hectáreas, al contrario de lo 
que ocurre en Moguer o Lucena. Somos empresas 
prácticamente familiares, entre otras cosas porque 
no hay grandes extensiones de tierra.

Ya fuiste presidente de Bonafru y ahora has 
vuelto al cargo…
Soy presidente desde diciembre pero ya lo fui antes 
durante seis años y consejero durante otros tantos. 
La otra vez me marché para tomarme un descanso 
porque este cargo agota mucho y ahora ha vuelto a 
picarme otra vez el gusanillo.

¿Se hace duro el día a día de un presidente en 
una cooperativa como Bonafru?
Sí. Aquí somos muchos socios, cada uno con sus 

problemas concretos, y hay que dedicarles muchas 
horas por las tardes. Además, en mi caso, tengo 
una empresa pequeña y no tengo ningún encar-
gado, todo tengo que hacerlo yo, por lo que es 
complicado compaginarlo con la presidencia de la 
cooperativa.

¿Tiene algo de especial Bonafru con respecto a 
otras cooperativas?
Aquí nos preocupamos de ofrecerle a los socios 
todos los servicios que puedan necesitar, desde el 
servicio financiero, financiando las campañas de 
los socios, hasta la venta de cualquier mínima pieza 
de riego hasta el ordenador para poder regar el 
campo. 
 
¿Cómo os ha ido la campaña?
Ha sido una buena campaña. En fresa nos ha 
ido bien y en frambuesa hemos tenido más kilos 
que el año pasado pero los precios han sido más 
bajos.

Manuel Limón
Presidente de Bonafru
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“La falta de agua de riego ha frenado 
el crecimiento de Bonares años atrás”
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¿En Bonares estáis más preocupados por la falta 
de agua que en otros pueblos del Condado?
La falta de agua de riego ha frenado el crecimiento 
de Bonares durante estos años atrás. Nos hemos 
visto muy limitados a la hora de poder sembrar más 
cantidad ya que aquí una hectárea más significa un 
pozo más, con el gasto económico que eso supone. 
Y, además, hemos desaprovechado muchas sub-
venciones que pedían como requisito tener licencia 
para sacar agua de pozos o usar agua superficial y 
nosotros no hemos tenido esa opción, mientras que 
otros pueblos sí.

¿Cómo crees que está gestionando la Comuni-
dad el proyecto de distribución de agua de riego 
al Condado?
Muy bien. Si echamos la vista atrás hace diez años y 
lo comparamos con cómo se está moviendo ahora 
este tema, hay que reconocer que se está haciendo 
bastante bien, al igual que con el Plan de Ordena-
ción de Regadíos de Doñana, donde todos estamos 

siendo lo más flexibles posible, tanto la Administra-
ción, como los agricultores y ecologistas.

¿Crees que pronto los agricultores y los ecolo-
gistas estarán en el mismo bando?
Sí. Nuestra intención siempre ha sido esa, ya no sólo 
en cuestiones de aguas sino también de residuos. Por 
nuestra parte siempre ha habido intención y, ade-
más, está ocurriendo algo importante: se está dando 
el cambio de generación en el campo, la gente que 
ahora está al frente de las fincas no tienen nada que 
ver con la que estaba hace 20 años, que no eran 
conscientes de la importancia del medio ambiente.

¿Qué te parece que El Fresno haya extendido sus 
servicios a otras zonas del Condado? 
Cuanto más unidos estemos todos, mejor. La filoso-
fía de El Fresno es la misma que la de una coopera-
tiva: la unión. Es preferible una sola comunidad de 
regantes a que cada uno tenga la suya y cada una 
tire para un lado.
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Imágenes del Parque 
Nacional de Doñana.



El Fresno y Freshuelva unen a 
todo el sector para mejorar el 
Plan de Ordenación de Doñana

La Comunidad de Regantes, Freshuelva y otras cooperativas y 
asociaciones de agricultores de Bonares, Lucena del Puerto, Moguer 
y Rociana del Condado han presentado un total de 333 alegaciones 
al Plan de la Ordenación de las Zonas de Regadío ubicadas al norte 
de la Corona Forestal de Doñana y que afectan a 1.137 hectáreas. 
Unas alegaciones fundamentadas, con razones de peso y que se 
corresponden con la realidad.
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Las 333 alegaciones al Plan de 
Ordenación de las Zonas de Re-

gadío de la Corona Norte de Doñana 
fueron presentadas en la Delegación 
de Obras Públicas y Vivienda de la 
Junta de Andalucía en Huelva.
 
Todas ellas se han realizado con el 
consenso y apoyo de todos los agen-
tes implicados, incluidos los Ayunta-
mientos de Lucena, Bonares y Rocia-
na del Condado y las asociaciones de 
regadíos de estos tres municipios y 
de Moguer.

Las alegaciones presentadas al plan 
en su conjunto recogen aspectos de 
los corredores ecológicos, las fincas, 
la memoria y las normas. En el caso 
de la norma, es destacable la dota-
ción de agua por hectárea al año, ya 
que el plan contempla 4.000 m3 por 
hectárea al año, una cantidad insufi-
ciente ya que, según los agricultores, 
la cantidad ideal es de 6.000 m3 para 
que el cultivo no sufra y reporte re-
sultados óptimos. Además, en cuanto 
a las parcelas, el plan contempla 

como de secano un número de hec-
táreas que la Comunidad establece 
como de regadío.

Otro punto importante de las alega-
ciones son las referentes a los corre-
dores ecológicos, un espacio a través 
del cual la fauna puede conectar 
entre dos territorios distintos. El plan 
contempla un total de 230 kilóme-
tros, y en las alegaciones presentadas 
se ha propuesto una modificación 
del 9 por ciento –unos 20 kilóme-
tros– que trasladaría el corredor a te-
rrenos forestales y evitaría tener que 
intervenir en cualquier parcela de 
cultivo. Gracias a esta simple modi-
ficación, el sector de los frutos rojos 
de la zona no se vería afectado ya 
que, de no ser así, parte de él pasaría 
a ser de secano.  

En el caso de que algunas de estas 
parcelas viniesen denegadas y no re-
conocidas como regadío, los propie-
tarios de las explotaciones iniciarían 
un proceso judicial amparado por el 
recurso correspondiente.

Arriba, las alegaciones 
presentadas. A la derecha, algunas 

de las reuniones celebradas en 
la sede de la Comunidad con los 

representantes de los agricultores 
del Condado.



15

15

CO
RO

N
A N

O
RTE D

E D
O

Ñ
AN

A

Según ha podido esgrimir la Co-
munidad de Regantes El Fresno, 
las 1.137 hectáreas alegadas están 
fundamentadas con cartografía 
de los años 2004 a 2008 en las 
que se constata claramente que 
son lugares con riego, certificados 
por la Comunidad y los diferentes 
ayuntamientos, que acreditan el 
canon y la propiedad. Además, 
estas zonas han sido subvencio-
nadas desde el año 2004 por ser 
de regadío para incluir mejoras y 

modernización en los terrenos, por 
lo que no es lógico que ahora se 
las considere de secano. 
El sector agrícola espera que 
las alegaciones sean tenidas en 
cuenta, y da por hecho que se 
contestarán a los 333 expedientes 
generados ya que la Ley contem-
pla que deben de ser respondidas 
y fundamentadas una a una.

El ámbito de aplicación que abarca 
el plan comprende 64.831 hectá-

reas de Almonte, Bonares, Lucena 
del Puerto, Moguer y Rociana del 
Condado, municipios en los que se 
concentra una población cercana a 
los 60.000 habitantes. De esta su-
perficie, el 34 por ciento se destina 
a la agricultura, de la que el 60 por 
ciento se dedica a cultivos de seca-
no y el resto a regadíos, mientras 
que 22.338 hectáreas gozan de 
algún tipo de protección ambiental 
y 29.900 están catalogadas como 
monte público.
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Las reservas hidrológicas 
de la provincia alcanzan 
cotas históricas

El Distrito Hidrográfico Tinto-Odiel-Piedras está 
atravesando un de sus etapas más boyantes en 

cuanto a reserva de aguas. A finales del pasado mes 
de junio, las reservas para la provincia de Huelva 
alcanzaban los 988,55 hm3, es decir, el 89,23 de su 
volumen total. Se trata de un porcentaje muy superior 
al del año pasado, situado en el 67,23 por ciento, y al 
de 2009, del 57,20 por ciento. El volumen embalsado 

permite garantizar la demanda de abastecimientos y 
zonas regables durante los próximos años.  
 
A fecha del 20 de junio, el volumen de agua embalsa-
da en todos los embalses andaluces (incluidos los del 
Guadalquivir) fue de 10.554,5 hm3, lo que representa 
un 88,6 por ciento de capacidad de llenado, superan-
do en más de 341 hm3 el volumen de agua de 2010. 

Embalse  del Andévalo.

El Fresno confía en que la presa 
de Alcolea se retome cuanto antes

La Comunidad de Regantes El Fresno confía en que 
el inicio de las obras de la presa de Alcolea se pro-

duzca cuanto antes dada la importancia de esta infraes-
tructura que, con 274 hectómetros cúbicos de capaci-

dad, 520 metros de longitud total de coronación y 65 
metros de altura, contribuirá a la laminación de aveni-
das del río Odiel y a regular su caudal, para un mejor 
aprovechamiento, atendiendo las actuales y futuras.
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La Asociación de Comunidades 
de Regantes de la Provincia de 

Huelva, Corehu, ha llegado a un 
acuerdo con todos sus integrantes 
para sacarle mayor rendimiento al 
salto de agua que se produce en el 
Piedras. Para ello, sería necesario 
crear una estación hidroeléctrica, 
con la que se podría vender la 
energía producida por este salto y 
así aprovechar los beneficios para 
reducir los costes energéticos de 
los agricultores.

Corehu está estudiando actualmen-
te la viabilidad de este proyecto 
de aprovechamiento de energía 
hidráulica para poder generar 
energía eléctrica, un sistema que 
además no afectaría al medio am-
biente ya que se trata de energía 
renovable.

El acuerdo que la Comuni-
dad de Regantes El Fresno 

mantiene con Unión Fenosa 
para el suministro eléctrico 
de todas sus infraestructuras 
ha finalizado este mes de 
julio, por lo que la Comuni-
dad ha procedido a solicitar 
nuevos presupuestos a las 
diferentes compañías eléc-
tricas existentes para decidir 
con cuál de ellas seguirá 
trabajando a partir de este 
momento.

Corehu pretende 
aprovechar el 
salto de agua 
del Piedras para 
ahorrar energía

La Comunidad 
busca la mejor 
oferta para 
el suministro 
eléctrico

Complejo Chanza-Piedra.

19

ACTU
ALID

AD



Antonio Domínguez
Gerente de Las Posadillas

La cooperativa Las Posadillas tiene casi 
20 años de trayectoria. Nació de manos 

de varios agricultores que decidieron 
agruparse en Moguer, pero un par de años 

más tarde derivó en una cooperativa creada 
exclusivamente por familiares que se ubicó 
en Mazagón. Según nos cuenta su 

gerente, Antonio Domínguez, 
su principal es objetivo es 
conseguir una fruta de 
calidad de la forma 
más artesanal y 

natural posible.
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“Este año podríamos haber 
tenido una campaña de las 

que hacen historia”
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Es difícil llevar un negocio familiar agrícola...
Sí, pero es fundamental que el trabajo te guste. El 
mundo de la fresa debe venirte desde dentro, que 
te llame, si no, por mucho que te digan o muchas 
flautas que suenen, no será fácil de llevar porque hay 
que dedicarle muchas horas. Aquí sabemos la hora 
de entrada pero no la de salida. Este trabajo siempre 
ha sido muy sacrificado. Aquí empezamos con una 
pequeña nave de unos 600 metros y hoy tenemos 
casi 5.000; antes éramos 20 personas trabajando en 
campaña y ahora hay casi 700 personas.

¿Estáis satisfechos con vuestra trayectoria?
Me siento muy orgulloso y muy realizado. De pe-
queño no quise estudiar porque me tiraba mucho el 
campo, la naturaleza. Empecé a trabajar con mi padre 
en el campo con 19 años y ahora tengo 49… Esto es 
toda mi vida, es lo que sé hacer.

¿De dónde viene el nombre de Las Posadillas?
Antiguamente, en esta zona donde está ubicada la 
cooperativa, se asentó una familia con un poco de 
ganado, montaron un pequeño huerto… y la gente 
que iba a las playas y los ganaderos que pasaban por 
allí empezaron a llamarlo Las Posadillas, de posada. 
A mí me gusta mucho todo lo antiguo y me pareció 
buena idea utilizar ese nombre, porque fue algo que 
surgió de forma natural. Los antepasados de la familia 
todavía viven y muchas veces bromeamos y les digo 
que yo les robé el nombre, la patente.

¿Existe mucha competencia entre cooperativas?
No. Cada uno intentamos vender lo mejor que po-
demos pero sí es cierto que deberíamos estar más 
unidos en ciertos temas. Hay hueco para todos. En mi 
caso, intento hacer algo distinto a los demás, obtener 
una fruta de la forma más natural posible, y de hecho 
hoy en día está reconocida.

¿Qué frutos comercializáis?
Fresas, arándanos, frambuesas y pequeñas cantidades 
de melocotón. Pero sobre todo fresa, es la fruta reina. 
La frambuesa no termina de encontrar su sitio, pero 
el arándano sí parece que se está imponiendo poco a 
poco, aunque es un producto poco conocido a nivel 
europeo.

¿Qué tal se ha comportado este año la campaña 
con vosotros?
Ha sido una campaña agridulce. Muy buena hasta el 
mes de abril pero el mes de mayo nos quitó esa miel 
de los labios. No ha sido tan buena como se preveía 
pero tampoco mala. Este año podríamos haber tenido 
una campaña de las que hacen historia, como la del 98.

¿Os ha afectado la crisis del pepino?
Sí, porque somos de los que hacemos dos campañas, 
y la más grande de ellas la hacemos en abril, mayo 
y junio. Ahí nos han faltado los precios y los kilos. 
Cuando a finales de mayo iban los precios para arriba, 
llegó el pepino de golpe y, de poder vender la fresa 
a unos precios aceptables y buenos, pasamos a tirar 
camiones de fruta en Rusia. De cuatro, me tiraron dos, 
y en Francia tuvimos que vender la fruta a precio de 
costo. Hemos estado durante 20 días sufriendo las 
inclemencias de los mercados. También nos invaden 
con mala publicidad desde Europa y nos han colo-
cado un sambenito muy difícil de quitar de encima. 
Los políticos deberían implicarse más en este asunto 
porque nos vemos huérfanos en este asunto. Yo, por 
ejemplo, he perdido en Francia un 25 por ciento de 
cuota de mercado por culpa de la mala imagen que 
tienen allí de nuestra fruta.

¿Este año habéis ampliado la comercialización a 
otros destinos?
Sí, un poco. A Estonia, Finlandia y Suiza, pero nuestros 
mercados son Francia, Alemania, Italia y Rusia. Ale-
mania es la consumidora número uno con diferencia, 
es el motor de Europa, si ella se resfría nos resfriamos 
todos.

¿Desde cuándo tienes relación con la Comunidad 
de Regantes?
Desde el año 2000, que fue cuando compré unas tie-
rras en Moguer y nos hicimos comuneros. Tuvimos la 
suerte de poder recibir el agua de la Comunidad, es-
tamos muy bien asistidos y no tenemos ninguna pega 
por el servicio que nos da. La Comunidad no sólo se 
limita a ofrecer agua, sino que también se preocupa 
por los agricultores en otros temas, como ha ocurrido 
por el ejemplo con el sistema de aprovechamiento de 
agua de lluvia, que es una apuesta de futuro.



• Las temperaturas invernales y primaverales encajan dentro de 
la normalidad de la época.

• Durante estos meses se han acumulado 341,90 l/m2, que 
supone el 80% del total de la precipitación media anual en la 
provincia.
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Temperaturas medias. Enero - junio 2011.

Precipitaciones acumuladas. Enero - junio 2011.
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• El agua embalsada alcanza de media el 45% de la capacidad. 
En estos momentos las balsas se están recuperando después del 
fin de campaña.

• En la actualidad nos encontramos a punto de conseguir la 
misma cantidad de agua embalsada que en 2010.
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EM
BALSES Y BALSAS

Estado de los embalses de la provincia. Junio 2011.

Estado de las balsas de El Fresno. Junio 2011.
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